



Règlement Européen Emballages et Déchets d'Emballage Réaction des ONG environnementales **Le Parlement balaie les espoirs de l'UE de réduire les déchets d'emballage, en se rangeant du côté de l'industrie du jetable**

Communiqué de presse | Mercredi 22 novembre 2023 | Pour diffusion immédiate

Aujourd'hui, le Parlement européen a voté sur la proposition de règlement relatif aux emballages et aux déchets d'emballages publiée par la Commission européenne en novembre 2022. La proposition visait à réduire [les niveaux record de déchets d'emballages](#) en Europe. [Intimidé par un lobbying sans précédent](#), le Parlement a voté la suppression de presque toutes les dispositions visant à lutter contre les emballages inutiles, ainsi que la plupart des objectifs de réemploi pour 2040. Certains objectifs de réemploi (par exemple pour les boissons) ont été revus à la baisse mais conservés, et accompagnés de larges dérogations, rendant les objectifs de réemploi inefficaces en pratique et envoyant un signal extrêmement négatif au secteur naissant du réemploi et aux précurseurs de l'économie circulaire.

Ces choix donnent directement raison aux fausses affirmations, à l'alarmisme et au lobbying intense des industries les plus gaspilleuses, décimant ainsi toute ambition nécessaire à la prévention des déchets. Après que la commission de l'environnement, la principale commission parlementaire sur ce dossier, avait déjà édulcoré l'ambition de la proposition en octobre, la plénière a porté aujourd'hui le coup de grâce aux dispositions nécessaires pour faire face à la crise des déchets d'emballages.

Si le soutien aux mesures visant à rendre tous les emballages recyclables contribuera à relancer les niveaux de recyclage stagnants dans l'Union, il ne fera rien pour réduire les niveaux records de production de déchets.

Le lobby de la restauration rapide et les industries des emballages à usage unique se réjouiront de l'hypocrisie de l'UE, qui prétend être un leader mondial dans la mise en œuvre d'une économie circulaire. Les députés ont notamment supprimé les dispositions qui visaient à limiter l'utilisation d'emballages à usage unique lors des repas dans les plus grands restaurants, ainsi que l'emballage des fruits et légumes lorsqu'il n'est pas nécessaire de les protéger.

Petite lueur de consolation, les objectifs globaux de prévention des déchets fixés pour les États membres (réduire les niveaux totaux de déchets d'emballages de 5 % d'ici à 2030 et de 15 % d'ici à 2040) fixent une direction à suivre pour l'industrie de l'emballage. En outre, le Parlement a ajouté une interdiction longtemps attendue de l'utilisation des PFAS et du BPA - des substances hautement toxiques et persistantes - dans les emballages alimentaires.

Les États membres du Conseil doivent maintenant adopter un mandat ambitieux sur le réemploi et la prévention des déchets d'emballages afin de redresser le cours de cette politique importante. Le

règlement devrait entrer en trilogie au début de l'année 2024, avec un temps limité pour adopter le texte avant les élections européennes.

"Aujourd'hui, le Parlement a été clair, en faisant le choix d'écouter les sirènes des industries de l'usage unique avant les voix des citoyens. Alors que nous sommes confrontés à une crise de la pollution sans précédent, les députés ont prouvé leur déconnexion de la réalité, en votant un texte qui augmentera les déchets d'emballages - le tout en se cachant derrière des considérations politiques et des fausses informations colportées par l'industrie."

Lucie Padovani, chargée de plaidoyer déchets aquatique pour Surfrider Foundation Europe

"Après des mois de pressions des industriels, ce vote du Parlement européen est une immense déception. Le message est clair : la surproduction d'emballages et de plastiques, et le gaspillage de ressources naturelles que cela implique, peuvent se poursuivre au détriment de la planète, de notre santé et de celle des générations futures, tant que cela sert les intérêts économiques de quelques-uns. Le gouvernement français doit tenir le cap et garantir l'intégrité de la loi anti-gaspillage française lors des négociations qui auront lieu très prochainement entre le Conseil, le Parlement et la Commission pour finaliser le texte. La transition vers le réemploi n'est pas qu'une utopie mais un horizon inévitable que la France doit continuer à défendre à domicile et au niveau européen."

Charlotte Soulyard, responsable plaidoyer pour Zero Waste France

"Face aux niveaux records de déchets, les députés européens ont choisi de se ranger du côté des producteurs d'emballages jetables et des géants de la restauration rapide. En supprimant des dispositions qui permettraient à la fois de réduire les déchets, d'augmenter le réemploi et de créer de nouvelles opportunités économiques pour l'Europe, ils ont servi les intérêts des pollueurs d'aujourd'hui. Alors que l'UE prétend ouvrir la voie à une économie circulaire, ses législateurs n'ont même pas eu le courage d'empêcher que les fruits soient inutilement emballés dans du plastique ou de promouvoir l'utilisation d'assiettes dans les restaurants"

Marco Musso, chargé de mission pour l'économie circulaire au Bureau européen de l'environnement

"Le résultat est plus que scandaleux : toutes les restrictions significatives ont été supprimées. Les quelques rares restrictions qui subsistent augmenteront en fait les emballages en papier, car elles ne visent qu'à réduire les emballages en plastique. C'est un désastre pour les forêts, non seulement en Europe, mais dans le monde entier. Rien que pour les emballages, nous avons déjà abattu 3 milliards d'arbres. Grâce au Parlement européen, la demande grotesque d'emballages en papier continuera de croître. C'est tout à fait insoutenable"

Sergio Baffoni, responsable de la campagne sur les emballages en papier au sein de l'Environmental Paper Network.

Notes à l'attention des rédacteurs :

La Commission européenne est en train de réviser sa directive sur les emballages, car elle n'a pas réussi à faire face à la croissance incontrôlée des déchets d'emballages, qui est une préoccupation environnementale majeure posant des problèmes aux municipalités et aux citoyens.

Les dernières [données annuelles sur les déchets](#) publiées le jeudi 19 octobre révèlent que les déchets d'emballages en Europe ont atteint un nouveau record de 188,7 kg par habitant.

Un résumé concis des arguments peut être trouvé dans cette FAQ sur [la prévention et la réutilisation - la seule solution aux niveaux records de déchets d'emballage](#).

Pour plus d'informations, lisez notre fiche d'information sur [les emballages réutilisables pour les plats à emporter](#), notre rapport sur [les emballages alimentaires jetables à base de papier. La fausse solution à la crise des déchets d'emballages](#).

Veillez consulter le [dossier de presse sur le lobbying de l'industrie et l'édulcoration continue du PPWR](#), ainsi que ce [dossier de presse sur l'explosion des emballages en papier dans l'UE](#).

A propos de Rethink Plastic Alliance

Rethink Plastic est une alliance d'ONG européennes de premier plan, représentant des milliers de groupes actifs, de sympathisants et de citoyens dans tous les États membres de l'UE. Nous faisons partie du mouvement mondial Break Free From Plastic, qui regroupe plus de 11 000 organisations et individus dans le monde entier réclamant la fin de la pollution plastique.

L'alliance Rethink Plastic a travaillé sur le dossier des emballages avec une alliance informelle d'ONG possédant des connaissances spécialisées et une expérience pratique sur l'ensemble du cycle de vie des plastiques et du papier. Les membres de cette coalition informelle sont [Zero Waste Europe](#), [Surfrider Foundation Europe](#), [le Bureau européen de l'environnement](#), [ECOS](#), [ClientEarth](#), [Deutsche Umwelthilfe](#), [Recycling Network Benelux](#), [Fern](#) et [Environmental Paper Network](#).

CONTACT :

Pour Surfrider Foundation Europe

Lionel Cheylus | 06 08 10 58 02 | lccheylus@surfrider.eu

Pour Zero Waste France

Manon Richert | 07 52 02 59 70 | manon.richert@zerowastefrance.org

Pour Rethink Plastic Alliance

Caroline Will (english speaker) | +49 1590 1425817 | caroline@rethinkplasticalliance.eu